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зерновой рынок РоссииReview

— экспертное мнение —

— В нынешнем году Россия собе-
рет рекордный урожай зерна за 
всю историю. Однако экспорт-
ные прогнозы по разным причи-
нам постепенно сокращаются — 
такую корректировку внес в свой 
прогноз и Минсельхоз. Нет ли у 
вас опасений, что на рынке ока-
жется переизбыток зерна?
— С самого начала мы говорили об 
экспортном потенциале в 40 млн 
тонн — это количество зерна мы мо-
жем поставить на мировой рынок 
без ущерба для внутреннего потре-
бления и сохранив необходимый 
объем переходящих запасов.

Фактический объем экспорта 
определяется несколькими факто-
рами, прежде всего это цены ми-
рового рынка. В сравнении с сезо-
ном-2015/16 они снизились — для 
примера, пшеница в среднем под-
ешевела на 6%. У нас нет задачи экс-
портировать зерно по низким це-
нам, наоборот, мы заинтересованы, 
чтобы наши сельхозпроизводители 
могли реализовать зерно по ценам, 
которые бы позволили им потом за-
купить необходимый объем мине-
ральных удобрений, ГСМ, приобре-
сти качественные семена, обновить 
парк сельхозтехники, заплатить дос-
тойную зарплату работникам.

Мы отслеживаем темпы экс-
порта. Так, по оперативным дан-
ным ФТС России на 16 ноября, в 
текущем сезоне экспортировано 
14 766 тыс. тонн (в том числе пше-
ницы — 11 693 тыс. тонн, ячме-
ня — 1546 тыс. тонн, кукурузы — 
1454 тыс. тонн, прочих культур — 
74 тыс. тонн), что на 4,6% ниже, чем 
за аналогичный период прошлого 
сезона (15 480 тыс. тонн).

В прошлом сезоне была похожая 
ситуация: помесячные объемы экс-
порта отставали от осенних месяцев 
2014 года, причем так было до фев-
раля, когда объемы экспорта прев-
зошли февраль 2015-го и после это-
го уже были стабильно выше. В те-

кущем сезоне, скорее всего, мы уви-
дим аналогичную ситуацию. Это го-
ворит о том, что аграрии стараются 
придержать зерно и продать его вес-
ной, когда цены традиционно вы-
ше. А значит, у них, с одной сторо-
ны, есть, где зерно хранить, с другой 
— они не испытывают острого де-
фицита ликвидности. Ведь раньше 
зачастую крестьяне сбрасывали осе-
нью зерно по любым ценам — лишь 
бы получить деньги и расплатиться 
по кредитам.

За десять лет доля России на гло-
бальном зерновом рынке выросла в 
десять раз. Активность экспорта бу-
дет нарастать по мере роста миро-
вых цен. Правительство приняло ре-
шение совсем отказаться от вывоз-
ной экспортной пошлины на пше-
ницу, что позволяет экспортерам 
планировать поставки, не огляды-
ваясь на курс доллара к рублю.

Экспортные сделки с учетом не-
обходимости накопления судовых 
партий зерна и логистики по достав-
ке в экспортные порты, проводятся 
через несколько месяцев. В прош-
лом сезоне при росте курса долла-
ра за этот период экспортеры выну-
ждены были платить пошлину, что в 
итоге приводило к снижению заку-
почных цен у производителей.

Для того чтобы компенсировать 
снижение цен внутреннего рынка 
в период массового поступления 
зерна нового урожая, Минсельхо-
зом России в текущем году, с 19 ав-
густа, проводятся закупочные ин-
тервенции. По состоянию на 16 
ноября уже закуплено 787,2 тыс. 
тонн зерна на общую сумму свыше 
7,5 млрд руб.

Мы отслеживаем ситуацию со 
спросом и предложением на вну-
треннем рынке, изменением цен на 
основные зерновые культуры.
— Как вы оцениваете качество 
урожая? Некоторые эксперты 
считают его сомнительным.
— Наверное, ваш вопрос связан 
с качеством пшеницы? Валовой 
сбор пшеницы в весе после дора-

ботки составит в этом сезоне око-
ло 72 млн тонн.

По данным мониторинга качест-
ва зерна на начало ноября, продо-
вольственной пшеницы третьего и 
четвертого классов, которая в основ-
ном идет на производство хлеба, в 
общем объеме 72%. Если сравнивать 
с прошлым годом, то доля продо-
вольственной пшеницы пока нем-
ного ниже, но не будем забывать, 
что в прошлом сезоне мы собрали 
61,8 млн тонн, в этом же — на 10 с 
лишним миллионов тонн больше.

Сегодня еще продолжаются от-
бор проб и анализ качества зерна 
в Сибири, где доля продовольствен-
ной пшеницы выше: сейчас доля 
пшеницы третьего класса там дости-
гает 47,7%, также выше она на Урале 
— 32,1%. Таким образом, нам хва-
тит продовольственной пшеницы 
для обеспечения внутреннего по-
требления, также сохраняется зна-
чительный экспортный потенциал.
— Как вы оцениваете конъюнкту-
ру мирового зернового рынка в 
среднесрочной перспективе, нач-
нут ли расти цены на пшеницу?
— Если судить не только по котиров-
кам фьючерсных контрактов на Чи-
кагской бирже, где на цену оказы-
вают значительное влияние спеку-
лятивные факторы, то мы отмечаем 
рост закупочных цен на тендерах, 
проводимых египетским ГАСК. Це-
ны там с начала сезона повышаются.

Так, на тендере, проведенном 
11 ноября с поставкой 15–25 дека-

бря, цена закупленной пшеницы 
выросла по сравнению с предыду-
щим на $3,9 за тонну. Закуплено, 
кстати, было 60 тыс. тонн россий-
ской пшеницы.
— Минсельхоз прогнозиру-
ет увеличение сбора зерна до 
150 млн тонн к 2030 году, за счет 
чего это можно достичь? Хватит 
ли инфраструктурных мощно-
стей для обработки такого объ-
ема зерна?
— В рамках разрабатываемой ми-
нистерством долгосрочной страте-
гии развития зернового комплек-
са предполагается увеличить посев-
ные площади под зерновые культу-
ры с учетом происходящих клима-
тических изменений, повысить уро-
жайность за счет использования ка-
чественного семенного материала, 
нарастить темпы внесения мине-
ральных удобрений для сохранения 
плодородия пашни.

Также планируется развитие ма-
териально-технической базы произ-
водителей зерна, снижение нагруз-
ки на тракторы и комбайны, что по-
зволит проводить основные агро-
технические мероприятия и уборку 
в сжатые сроки.

Отдельно выделяется развитие 
инфраструктуры — как хранения 
зерна, так и его первичной подработ-
ки, транспортировки и перевалки.
— Экспортный потенциал Рос-
сии — 50 млн тонн зерна к 2030 
году, говорили вы ранее. Изме-
нится ли структура покупателей 

к этому времени, удастся ли най-
ти новые рынки сбыта, какие?
— Наверняка изменится, хотя уже 
сейчас российское зерно и продук-
ты его переработки поставляются 
более чем в 100 стран мира.

Рост населения планеты — это 
один из факторов, также важную 
роль играет рост доходов жителей 
развивающихся стран. По прогно-
зам ФАО ООН, в 2050 году глобаль-
ный спрос на продовольствие дол-
жен увеличиться как минимум 
на 60% по сравнению с уровнем 
2006 года.

В будущем мы планируем со-
хранить наши основные рынки — 
на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке, в Средней Азии, Европе. 
Но вырастет и доля России на но-
вых для нас рынках — Экватори-
альной Африки, Азиатско-Тихоо-
кеанского региона, Южной и Ла-
тинской Америки.

Одной из основных задач по уве-
личению экспорта мы видим уве-
личение конкурентоспособности 
российского зерна. Основные ме-
ры по ее повышению — снижение 
логистических расходов, усиление 
работы Минсельхоза и других ми-
нистерств и ведомств по сниже-
нию технических и таможенных 
барьеров в странах-импортерах, 
продвижение российского зерна 
на новые рынки и т. д.
— В текущем году Россия может 
поставить рекорд не только по 
экспорту пшеницы, но и кукуру-
зы. У каких зерновых культур вы 
видите хороший потенциал?
— Давайте не будем забывать, что 
в первую очередь кукуруза идет на 
обеспечение внутренних потребно-
стей. Если посмотреть на результа-
ты прошлого сезона, то мы экспор-
тировали 4,7 млн тонн при произ-
водстве в объеме 13,2 млн тонн. Ос-
новным стимулом увеличения объ-
емов производства выступил имен-
но внутренний спрос, поэтому про-
изводство кукурузы за последние 15 
лет увеличилось в девять раз.

И такой подход у нас к рассмотре-
нию экспортных перспектив всех 
культур. Давайте обеспечим собст-
венные потребности, а излишки на-
правим на экспорт.

Есть перспективы по постав-
кам на мировой рынок ячменя, хо-
роший потенциал у зернобобо-
вых культур — гороха и нута. Так, 
в прошлом сезоне экспорт горо-
ха превысил 700 тыс. тонн, нута — 
215 тыс. тонн.

Интервью взяла  
Дарья Фоменко

«За десять лет доля России на глобальном 
зерновом рынке выросла в десять раз»

— господдержка —

Одной из главных проблем сель-
ского хозяйства в России экс-
перты традиционно называют 
забюрократизированность про-
цесса получения субсидий: мно-
гие компании, остро заинтере-
сованные в государственной 
поддержке, не могут получить 
ее вовремя. Изменить ситуацию 
должен Минсельхоз, разрабо-
тавший новый механизм консо-
лидации субсидий.

Новый вектор
Как говорят в Минсельхозе, начи-
ная с 2017 года в России заработает 
новый механизм начисления суб-
сидий — так называемая единая ре-
гиональная субсидия, которая бу-
дет включать в себя поддержку кре-
дитования и страхования предпри-
ятий малого бизнеса, а также при-
оритетные направления в аграрно-
промышленном комплексе: пле-
менное дело, садоводство, овцевод-
ство, оленеводство и другие тради-
ционные для регионов направле-
ния сельского хозяйства. В общей 
сложности на эти цели ежегодно на-
правляется около 36 млрд руб. бюд-
жетных средств. Теперь в прави-
тельстве решили предоставить ре-
гионам право самим решать, в ка-
кие сегменты сельского хозяйства 
направить больше средств, учиты-
вая региональную специфику, кли-
матические особенности и удален-
ность от рынков сбыта. Как надеют-
ся в Минсельхозе, нововведение по-
высит самостоятельность регионов: 
позволит им оперативно принимать 
решения, в том числе между какими 
направлениями перераспределять 
средства. В частности, планируется 
сократить общее количество субси-
дий с 54 до 7. Для каждого региона 
в Минсельхозе подготовили методи-
ческие рекомендации по подходам 
к распределению средств, структу-
ре региональных программ разви-
тия сельского хозяйства и механиз-
му управления ими.

Второе нововведение, на кото-
ром настаивает Минсельхоз,— это 
механизм льготного кредитования 

под 5%. Как объясняют в ведомст-
ве, производителям больше не при-
дется отвлекать собственные обо-
ротные средства на оплату процен-
тов и ждать их последующего воз-
врата в виде субсидий. Субсидии бу-
дут получать напрямую банки в раз-
мере 100% ключевой ставки по кре-
дитам. На первом этапе к новому ме-
ханизму подключатся главные бан-
ки страны, на которые приходится 
более 90% объема кредитования от-
расли, в том числе РСХБ, Сбербанк, 
Альфа-банк, ВТБ, ВЭБ, Газпромбанк, 
а также два крымских банка. Мак-
симальный размер льготного инве-
стиционного кредита должен быть 
не более 8 млрд руб., а срок креди-
тования — составлять от 2 до 15 лет; 
проверять целевое использование 
льготного кредита будет уполномо-
ченный банк. Производителям не 

придется больше отвлекать собст-
венные оборотные средства, чтобы 
оплатить субсидируемую часть про-
центной ставки, а затем ждать их воз-
врата в виде субсидий, как это проис-
ходит сегодня.

Пожелания бизнеса
«Субсидии однозначно нужны сель-
хозтоваропроизводителям: сельское 
хозяйство субсидируется во всем ми-
ре. Некоторые направления сельско-
го хозяйства в России нуждаются в 
субсидировании больше, чем дру-
гие, например молочное скотовод-
ство и производство говядины, что 
отчасти учтено в планах Минсельхо-
за»,— говорит директор PwC в Рос-
сии Михаил Фролов. По его словам, 
в существующей системе субсиди-
рования временной разрыв между 
уплатой процентов банку и получе-
нием субсидий может быть сущест-
венным, особенно в конце года, ког-
да деньги в бюджетах заканчивают-
ся. Предполагаемое упрощение сис-

темы субсидирования за счет сокра-
щения количества субсидий в целом 
приветствуется рынком, тем не ме-
нее постоянные изменения в систе-
ме субсидирования усложняют ра-
боту сельхозтоваропроизводителей, 
так как они не всегда успевают под-
строиться под новую систему, добав-
ляет Михаил Фролов. По его словам, 
производителям сложно принимать 
долгосрочные инвестиционные ре-
шения, основываясь на ожиданиях 
получения конкретных субсидий. 
С этой точки зрения было бы логич-
но утвердить программу субсидиро-
вания на три-пять лет и свести уже 
ставшие традиционными ежегод-
ные изменения к минимуму. По сло-
вам начальника управления опера-
ций на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Георгия Ва-
щенко, большинство сельхозпроиз-
водителей традиционно жить не мо-
жет без субсидий: только по целе-
вым программам они составят 36 мл-
рд руб. «Кроме того, субсидирование 

ставок по кредитам, возможно, выра-
стет в связи с ростом инфляции и по-
требностей производителей. Спрос 
на кредиты быстро растет: за год их 
объем вырос примерно на 30%, и по 
итогам года он может составить бо-
лее 330 млрд руб.»,— говорит госпо-
дин Ващенко. По его словам, относи-
тельно снижения процентной став-
ки пока невозможно сделать пред-
положение, насколько это подстег-
нет спрос, так как объем кредитных 
ресурсов сильно зависит от банков: 
у них нет возможности сильно раз-
дуть портфель из-за ограничений по 
нормативам.

«Основная задача — это избежать 
кассового разрыва. Ни для кого не 
секрет, что субсидии поступают с за-
держками, причем вначале мы сами 
платим проценты банку и только по-
том получаем субсидии с задержкой 
в один-два месяца, а иногда даже до 
трех месяцев. Новый механизм по-
зволит нам платить процентную 
ставку 5%, а кассовый разрыв возь-
мет на себя банк»,— говорит финан-
совый директор «Агроплюса» Алек-
сандр Волгин. По его словам, соглас-
но новой практике, можно предо-
ставлять меньше документов. «Един-
ственный вопрос: хотелось бы, что-
бы этот механизм заработал с 1 янва-
ря 2017 года, чтобы не было разры-
ва между действием старого поста-
новления и нового. Однако по пред-
ложенной государством схеме банки 
должны пройти определенный от-
бор, должна быть разработана фор-
ма соглашения и только после это-
го они смогут подключиться к сис-
теме»,— отмечает господин Волгин.

Работа на местном уровне
В целом представители отрасли го-
товы работать с региональными вла-
стями. «Нам важно, что новые реше-
ния будут приниматься на местном 
уровне: придется стучать всего в од-
ни двери, и местный бюджет будет 
исходить из того, какие проекты яв-
ляются для него приоритетными»,— 
говорит Александр Волгин. «Феде-
ральные власти поступили абсолют-
но правильно, что сократили коли-
чество субсидий. Мы сами должны 
посмотреть и определить, что сегод-

ня для региона важнее»,— подтвер-
ждает заместитель губернатора Ро-
стовской области по вопросам аг-
ропромышленного комплекса Вя-
чеслав Василенко. По его словам, в 
Ростовской области одним из таких 
приоритетных направлений было 
выбрано молочное животноводство, 
которое и поддерживается в целом 
за счет общего бюджета и непосред-
ственно за счет субсидий. Другим та-
ким направлением для Ростовской 
области является садоводство и не-
посредственно виноградарство. «До 
горбачевской реформы в нашем ре-
гионе было 17 крупных виноградни-
ков, сегодня осталось только 5 — вос-
становить их сложно, и сюда напра-
вим часть средств, потому что наши 
виноградники очень популярны се-
годня и пользуются спросом»,— от-
мечает Вячеслав Василенко. По его 
словам, региональные власти так-
же будут поддерживать малые пред-
приятия в сегменте сельского хозяй-
ства, например специализирующи-
еся на выращивании подсолнухов. 
В частности, уже десять банков в Ро-
стовской области готовы предостав-
лять таким предприятиям в регио-
не кредиты на пополнение оборот-
ных средств.

«В последние годы меры господ-
держки аграрного сектора слишком 
сильно сфокусированы на крупном 
бизнесе. В первую очередь это свя-
зано с очень высокой забюрократи-
зированностью процесса получе-
ния помощи от государства и край-
ней степенью запутанности системы 
субсидий. Для того чтобы справить-
ся с перечисленными особенностя-
ми, потенциальным получателям 
субсидий зачастую приходится не-
сти значительные расходы на юри-
стов и бухгалтеров»,— отмечает фи-
нансовый аналитик ГК «Финам» Ти-
мур Нигматуллин. По его словам, не-
большие хозяйства не могут позво-
лить себе такие расходы, однако без 
господдержки рентабельность мел-
кого и среднего бизнеса в сельском 
хозяйстве в России близка к нулю, а 
не получающие ее игроки постепен-
но уходят с рынка, что создает риски 
импортозамещению.

Алексей Лоссан

Субсидии по новым правилам

прямая  
речь

Какие перспективы  
у российского  
зернового рынка?

Андрей Сизов,  
директор аналитического центра «Совэкон»:
— Мы прогнозируем урожай в 119 млн тонн зерновых, 
самый высокий сбор с 1978 года. Это в два с поло
виной раза больше, чем страна собрала в 1998 году. 
Причина роста сборов в последние десятилетия — ли
берализация сектора. Российские сельхозпроизводи
тели получили свободу предпринимательства, доступ 
к мировому рынку и институт собственности и долгос
рочной аренды земли. Помогали и высокие мировые 
цены до последних лет. В последние же три года нам 
очень везло с погодой, в текущем году она была почти 
идеальная. Программаминимум для сохранения по
ложительной динамики — делать то, что делало госу
дарство ранее. То есть задавало разумные правила 
 игры и не мешало сектору развиваться. Однако мы 
 видим, что административное давление усиливается, 
как и вмешательство в рынок. При сохранении подоб
ных негативных тенденций вполне вероятно, что со
брать такой же урожай, как в этом году, в обозримой 
перспективе не удастся.

Евгений Громыко,  
заместитель министра сельского хозяйства России:
— Перспективы хорошие, но нельзя расслабляться. 
Прежде всего Россия должна обратить внимание 
на структуру севооборота, и Минсельхоз намерен 
этим заняться в ближайшее время. У нас огромная 
разница в урожайности. Есть хозяйства, которые по
лучают попрежнему 20 центнеров зерна с 1 га, а дру
гие в тех же природноклиматических условиях — по 
50 центнеров. Государство должно идти впереди это
го пула проблем, должно готовить зарубежную «поля
ну».  Потому что сам бизнес в части, касающейся зер
на, не пробьется. Теория о том, что рынок сам разбе
рется, не работает. Мы должны договариваться, тор
говаться и в конце концов давить на соседние рынки, 
используя для этого все доступные цивилизованные 
инструменты.

Виталий Шеремет,  
партнер, руководитель практики по работе  
с компаниями агропромышленного сектора  
KPMG в России и СНГ:
— Интересна та стратегия развития сектора, которую 
пишет государство. Две основные цифры звучат: объ
ем производства и объем экспорта, и мы некоторое 
время мечемся, пытаясь понять, что первично. Очень 
важно, чтобы государство задало правильный вектор 
и строило свою стратегию поддержки сектора от по
требителя, от конечных рынков. То есть сначала надо 
понять, сколько мы сможем произвести, куда вывести, 
сколько сможем использовать на других переделах, 
к примеру, мясо, которое обладает значительной до
бавленной стоимостью. Сможем ли мы это мясо выве
сти на внешние рынки, которые сейчас почти закрыты. 
Есть определенная надежда на Китай — в перспективе 
годаполутора. Пока мы в определенной изоляции 
с точки зрения экспорта продукции более высоких 
 переделов. Я лично согласен с концепцией, что экс
порт зерна и другие переделы не конкурируют. Мы 
 можем произвести гораздо больше, чем сейчас, 
если будем понимать, что с этим делать.

Доля России на мировом зерновом рынке 
увеличится до 10%. Об этом заявил глава 
российского Минсельхоза Александр 
Ткачев на II Всемирном зерновом форуме 
(для сра внения: десять лет назад доля Рос-
сии сос тавляла всего 1%). Мы побеседова-
ли с ним о том, каким образом удалось этого 
достичь, а также о перспективах и нерешен-
ных задачах зерновой отрасли.
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Регионы теперь будут сами решать,  
какие секторы сельского хозяйства  
поддерживать в первую очередь


